

Sendero propuesto: Desplazamiento a Montaña Grande.

Para llegar a Montaña Grande es necesario ir por la autopista hacia el Sur con dirección a Güímar. Antes de meterse por la salida "Puertito de Güímar" ya se puede apreciar Montaña Grande con toda su hermosura, y enseguida a su derecha se encontrará con un camino entre plataneras (sin invernaderos) que le lleva hacia ella en pocos minutos. Si tiene suerte puede observar el entrenamiento de caballos por la zona de las excavaciones que vienen de vez en cuando del municipio de Güímar. Comience a caminar al pie de la Montaña al mediodía si no hace



Malpaís, Güímar.

mucho calor y métase por un sendero a la derecha donde dice: "Prohibido salirse del sendero". Después de unos minutos de camino se encontrará ante una abundante cantidad del mal llamado cactus: *Euphorbia Canariensis*; **cardón** que parece un parque artificial por sus formas particulares, distintas alturas y magníficos colores (sobre todo por el contraste entre estos mal llamados cactus y estas coladas o malpaíses).

Para fotografiarlos, se tendrá que apartar del sendero un poco y al volver se encontrará con una gran cantidad de piedras en hileras que parecen bombas

volcánicas y que se le repetirán durante el camino por varios sitios al pie de la montaña. También puede que se encuentre cartuchos de caza vacíos y unos huesos de conejo.

Ahora para llegar a la parte trasera de Montaña Grande ha de cruzar dos montes anexos. En el recorrido del primero encontrará cantidades de plantas con hojas lanceoladas (alargadas y estrechas) y que son densamente espinosas, trepadora y leñosa con nombre de *Launae*, comúnmente llamada **aulaga** y que es una planta muy característica del Sur, muy típica de ambientes secos como Norte de África y región SO mediterránea. En el recorrido de la segunda montaña hay gran cantidad de *Euphorbia Atropurpurea*, también hierba y avena. La aulaga llega hasta el mar igual que las coladas. También apreciará la existencia de *Plocama pendula*; arbustos de ramas delgadas y de olor penetrante, y *Ceropegia Fusca*, llamados respectivamente **balo** y **cardoncillo**. Notará que allí los cardos ya no crecen. Siguiendo el camino se encontrará en la Montaña con diferentes estratos, pero esta vez de piedra amarilla, estos estratos se ven gracias a desprendimientos.

También se puede observar una tajea de agua rota que bordea toda la montaña. La tajea está construida de manera que cuando circulaba el agua bajaba hacia las plantaciones de plataneras.

Por la montaña, encima de la autopista y saliendo de la parte que da al mar, se encuentra con unas piedras con nombre de bombas volcánicas y se dará cuenta de que son las únicas, muy diferentes a las colocadas en hileras. Ahí verá muchas plantas que tienen las hojas iguales a los tulipanes holandeses verdes oscuros. Se llaman **foniles** y en primavera florecerán de color amarillo.

En esta zona llegamos a encontramos las *Euphorbias*; **Tabaibas**. Son muy típicas de las zonas xerófilas (donde le da el sol), forman parte del paisaje típico **cardonal-tabaibal**.



Pirámide, Güímar.

Más adelante, cuando se gira por la Montaña hacia la autopista se encuentran terrazas para la agricultura que están construidas en desnivel. Estas terrazas no están cultivadas en la actualidad, pero seguramente lo estuvieron en su época por el aire húmedo que reciben en esta zona de la montaña.

Girando completamente Montaña Grande entrará en la parte delantera y encontrará tres cráteres, el primero como si fuera una boca de montaña con unos ojos mirándole.

Aquí la arena es negra en profundidad y no crece planta alguna. En su alrededor apreciará de nuevo la presencia de **avena**, aulagas, el **Echium boneti**; un tipo de tajinaste y **Euphorbias** en la parte alta otra vez. También hay margaritas como la **Argyranthemum frutescens** o magarza de costa.

El otro hoyo se llama "Cueva Honda", con 100 metros de longitud y 5 metros de altura máxima, y que se originó por la explosión de una burbuja de gases ahí presente. También existe otro cráter mayor que tiene 300 metros de diámetro.

Desde aquí, anexo a la autopista, verá de nuevo la ciudad de Güímar y sus laderas. En las laderas de ambiente xerófilo y hasta 700 metros existe una gran cantidad de diferentes especies vegetales (y recorren las laderas de este valle hasta llegar a Montaña Grande) como son otra vez las **Euphorbias atropurpurea**, incienso, la florífera **Pterocephalus Dumetorum** de color rosado, almácigos, también la **malva de risco** (parecida a la hibiscus) y la **Helianthemum Teneriffae**, también de flores de cuatro pétalos, y pasteles de risco.

Después de recorrer estas variedades de plantas y terreno oteará el sendero inicial, concluyendo el sendero propuesto y que espero le haya gustado. Para terminar su recorrido de nuevo se tendrá que parar delante de los dos cráteres que más destacan: uno le recordará la forma de un diamante pulido en todo su esplendor: ¡es verdad que la naturaleza es un gran maestro del Arte!. No hay que olvidar que el polígono industrial de Güímar amenaza este ambiente natural y por tanto debemos estar vigilantes para su conservación.

Christian Hernández

Ficha de desplazamiento a Montaña Grande.

Distancia: 3450 metros. Perímetro: 3140 m. Diámetro: 900 m. Recorrido por los conos volcánicos: 100 m. Duración: 1 hora y 35 minutos. Dificultad: baja y sin obstáculos. Desnivel: 50 m. Equipación: botas y sueter o algo de abrigo (recomendable porque suele hacer viento del Este o alisio), cuaderno de notas y libro de plantas, crema solar, gorra. Tipo de terreno: basal. Tipo de vegetación: Euphorbia canariensis, Euphorbia atropurpurea, *Launae* o Aulaga, Ploclama Pendula o Balo, Senecio Kleinia o Verodes. Municipio de Güímar.

Observaciones: el malpaís de Güímar es actualmente reserva natural y choca la cercanía del polígono industrial de Güímar que es posible observar desde el lado este de Montaña Grande. Transporte y explicación de entrada al sendero: salida al mediodía se propone con la guagua expreso 102 desde el Puerto de la Cruz, o desde las estaciones concertadas en el trayecto a Santa Cruz que desde el Puerto tiene una duración de 45 minutos. En Santa Cruz se coge la línea 120 y se tarda 45 minutos a Güímar. Bajarse en la estación Puertito de Güímar, caminar por debajo del túnel en dirección al Puertito y en el primer camino que encontremos a nuestra derecha, y que es de plataneras, nos metemos hasta encontrar el sendero.

Tiempo total	Tiempo parcial	Distancia total	Distancia parcial	Características	Croquis
8.58.	5	480	480	Entre plataneras, casas y pantano llega a un letrero: "Prohibido salirse sendero"	
13.5	5	240	720	Del letrero hasta los "cactus".	
21.5	8	384	110	Volver al sendero y 1º izq. subir.	
24.5	3	144	1248	Subiendo por detrás de Mª Grande.	
29.5	5	240	1488	Pasado los dos montículos anexos, gira detrás y ve el mar.	
30.5	1	48	1536	Observamos tajea de agua rota y coladas hasta el mar.	
38	7.5	360	1896	Antes girar Mª ve terrazas cultivo, la tajea y bombas volcánicas.	
46	8	38	2280	Caminamos paralelo a la autopista.	
47	1	48	2328	Volvemos a parte delantera Mª. Vé cráteres y otra vez el letrero.	